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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшие дожди; ветер юго-западный, 
умеренный, местами порывистый; температура 
ночью +6…+11, днём +18…+23.

9 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер южный, умеренный, местами 
порывистый; температура ночью  +7…+12, днём 
+16…+21.

10 октября по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами небольшие дож-
ди; ветер юго-восточный, умеренный; температура 
ночью +7…+12, днём +15…+20.
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Поздравление аграриям
В воскресенье в стране отмечается День работников сель-

ского хозяйства и перерабатывающей промышленности. По 
случаю профессионального праздника секретарь региональ-
ного политсовета партии «Единая Россия», заместитель 
председателя Воронежской областной думы Владимир Не-
тёсов направил поздравления труженикам села, работникам 
агропромышленного комплекса, ветеранам отрасли. В нем, в 
частности, говорится: «У сельского хозяйства Воронежской 
области большое будущее как у самого динамичного сектора 
экономики, привлекательного для инвестиций и инноваций. 
Потому что хлеб и молоко на столе каждого должны быть све-
жими и каждый день, а обеспечить это могут именно местные 
аграрии». 

В Воронеже появится ПЭТ-центр
В столице Черноземья планируется построить диагности-

ческий центр позитронно-эмиссионной томографии. Об этом 
компания «Роснано» договорилась с правительством Воронеж-
ской области. Его возведение задумано в рамках инвестпроекта 
«ПЭТ-центры». Как сообщили в пресс-службе областного пра-
вительства, задачами центра станет проведение исследований, 
позволяющих выявлять онкологические заболевания на самом 
раннем этапе. Введение в строй нового объекта планируется 
к началу 2013 года.

Сайт для Общественной палаты
Под председательством Игоря Суровцева  состоялось оче-

редное заседание Общественной палаты городского округа 
город Воронеж  второго созыва. Были рассмотрены  вопросы 
формирования рабочих групп для рассмотрения жалоб и за-
явлений граждан, проведения общественной экспертизы. Было 
принято решение о создании сайта – «виртуальной приёмной» 
Общественной палаты.

К нам едет «поезд инноваций»
В воскресенье в Воронеж прибудет экспериментальный «По-

езд инноваций». Состав представляет выставку «на колёсах». 
В восьми вагонах размещены новейшие достижения россий-
ских учёных. Центральное место занимают экспозиции ОАО 
«РЖД», госкорпорации «Роснано», компании Филипс. Здесь, 
например, можно будет увидеть электронный учебник.

Воздух и почва – в пределах нормы
Управлением Роспотребнадзора по Воронежской области 

в рамках социально-гигиенического мониторинга в сентябре 
исследовано 186 проб в 24 районах области. Все результаты 
соответствовали санитарно-химическим, микробиологи-
ческим и паразитологическим показателям. Из 95 средне-
суточных исследований, проведенных в областном центре,  
не отвечали требованиям гигиенических нормативов всего 
четыре пробы.

Десять призовых мест
Военно-патриотические клубы Коминтерновского района 

«Флагман» и «Юный десантник» стали победителями межре-
гионального слёта военно-патриотических клубов Централь-
ного федерального округа России «Содружество». Слёт про-
ходил в городе Новозыбков Брянской области. Наши земляки 
в итоге заняли 10 призовых мест. А военно-патриотический 
клуб «Юный десантник» еще и удостоился приза зрительских 
симпатий от Союза десантников России.

Отстранили командира
«Коммуна» уже сообщала о  массовом заболевании пнев-

монией военнослужащих из Острогожска. Ситуация не оста-
лась без внимания Минобороны. Командующий войсками 
Западного военного округа отстранил командира воинской 
части и начальника медпункта от должностей. Как сообщает 
пресс-служба Минобороны, специальная комиссия выяснила, 
что в некоторых казармах отсутствовала горячая вода, а также 
не отапливались помещения, предназначенные для сушки 
обмундирования.  К тому же медпункт воинской части не был 
обеспечен необходимым количеством лекарств.

С праздником, почтовики!
Завтра весь мир празд-

нует День почты. 9 октя-
бря считается официаль-
ной датой создания Все-
мирного поч тового союза. 
А вчера стартовала ещё и 
международная неделя 
письма. Профессиональ-
ный праздник отмечают 
и воронежские работники 
связи. Правда, отдыхать 
в эти дни им не прихо-
дится. На Воронежском 
почтамте многолюдно: 
оплатить коммунальные 
услуги, подписаться на 
газету, послать письмо 
или перевод – вот толь-
ко часть тех услуг, которые являются традиционными для  
почты.  Занимаются здесь и международными отправлениями. 
Письма и бандероли за рубеж посылают такие очаровательные 
сотрудницы, как оператор почтовой связи Олеся Симонова 
(на снимке).

Закат Калашникова
Эпоха легендарного автомата Калашникова закончилась. 

Министерство обороны приняло решение больше не закупать 
АК – 74. В силовом ведомстве надеются на новых отечествен-
ных конструкторов, которые будут разрабатывать более совер-
шенные виды стрелкового оружия, чем АК. В Минобороны не 
отказываются от самого автомата - он остается на вооружении 
в войсках, но вот от закупок уже отказались: их не было ни в 
этом году, не будут автомат закупать и в 2012 и 2013 годах. 
По заявлениям военных, автоматов Калашникова на складах 
столько, что их хватит ещё на 15-20 лет.

Гарвард потеснился
Опубликован ежегодный рейтинг университетов мира 

Times Higher Education, который составляется одноимённой 
британской газетой на основе данных агентства Томсон Рей-
терс. Впервые за восемь лет Гарвардский университет утратил 
лидерство в списке. С первого места его сместил Калифорний-
ский технологический институт. Помимо этого Гарварду при-
шлось разделить второе место с ещё одним калифорнийским 
вузом - Стэнфордским университетом. По данным рейтинга, 
наибольшее число успешных вузов в США – 72, Великобрита-
нии – 32. За ней следуют Нидерланды и Германия с 12 вузами 
каждая, Канада с девятью и Австралия с семью университета-
ми. Также в списке университеты Швеции, Израиля, Японии, 
Китая. Российских учебных заведений в числе 200 лучших не 
оказалось.

«коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 780∆111 За текущий месяц 5661

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

антон петроВ

По словам спикера городской 
думы Александра Шипулина, субси-
дия транспортной компании составит 
около 80 миллионов рублей:

– Это связано с необходимостью 
исполнения решения Арбитражного  
суда.  Общая кредиторская задолжен-
ность компании на сегодняшний день 
составляет 86 миллионов рублей. 
Предоставление субсидии позволит 
улучшить финансово-экономическое 
положение «Воронежпассажиртран-

са», а также удастся избежать оста-
новки работы пассажирского транс-
порта и отчуждения муниципального 
имущества, – пояснил председатель 
гордумы.

С учетом фактического исполне-
ния бюджета и уточнения объемов 
финансирования работ, предусмо-
тренных планом мероприятий по 
подготовке к празднованию 425-
летия Воронежа, было произведе-
но перераспределение по статьям 
бюджета. Что касается финанси-
рования его социальных статей, то 

на «Образование» дополнительно 
будет выделено более 22 миллионов 
рублей, на «Здравоохранение» – 32,5 
миллиона рублей, на «Спорт и фи-
зическую культуру» – 4,5 миллиона 
рублей. Кроме того, предусмотрены 
средства на продолжение работ по 
благоустройству парков и поддержа-
нию их в рабочем состоянии – 15,7 
миллиона рублей. Заработная плата 
учителей воронежских школ будет 
увеличена. На эту статью расходов 
направят 78 миллионов рублей. 
Депутаты одобрили повышение за-
работной платы учителям на 30 про-
центов и на 6,5 процента – остальным 
работникам бюджетной сферы. На 
эти цели выделено дополнительно 
120 миллионов рублей. «Таким об-
разом, сформированный бюджет с 
учетом последних корректировок 
сохраняет социальную направлен-
ность», – подчеркнул Александр 
Никитович.

В общей сложности доходная 
часть бюджета вырастет на 123 
миллиона. Из них 110 миллионов 
рублей – прогнозируемое поступле-
ние от продажи муниципального 
имущества и 13 миллионов рублей  
поступят в казну Воронежа благо-
даря доходам от оказания различных 
муниципальных услуг.

Также депутаты проголосовали за 
выделение 5,7 миллиона рублей на 
приобретение в парке «Дельфин» 30 
объектов недвижимости (речь идет 
об аттракционах, нескольких зда-
ний, бассейне, маяке, коммунальной 
инфраструктуре) у частного лица. 
Предприниматель не имеет возмож-
ности содержать  имущество в со-
стоянии, пригодном для обеспечения 
досуга населения. Поэтому мэрия 
договорилась о приобретении не-

движимости в муниципальную соб-
ственность. Это позволит улучшить 
функциональное оснащение парка.

Еще одному муниципальному 
предприятию удалось помочь: на 
заседании Думы депутаты приняли 
решение о продаже непрофильного 
муниципального имущества, при-
надлежащего МУП «Воронежская 
горэлектросеть».  Это два встроен-
ных нежилых помещения. Продажа 
объектов не только снимет бремя 
расходов с муниципального предпри-
ятия на их содержание, но и позволит 
получить деньги для погашения 
кредиторской задолженности перед 
ОАО «Воронежская энергосбытовая 
компания». 

Народные избранники положи-
тельно решили два вопроса о пере-
даче муниципального имущества в 
оперативное управление муници-
пальным предприятиям. В эксплуа-
тации МУП «Водоканал Воронежа» 
и МТК «Воронежгорсвет» появятся 
еще несколько объектов инженерной 
инфраструктуры, которые ранее име-
ли статус бесхозных.

Ряд вопросов был направлен на 
приведение нормативных докумен-
тов муниципалитета в соответствие 
с федеральным законодательством. 
В частности, это касается ликвида-
ции муниципального оперативного 
полка милиции и муниципальной 
роты дорожно-патрульной службы 
ГИБДД УВД по городу Воронежу, а 
также постановлений главы города 
о перечне социально-культурных 
и коммунально-бытовых объектов, 
передаваемых в муниципальную 
собственность.

Народные избранники утвердили 
два проекта решения городской думы 
о передаче в оперативное управление 

недвижимого имущества городской 
поликлинике № 3 и МКП «Комбинат 
благоустройства Центрального райо-
на». В нежилом встроенном помеще-
нии дома № 1 по улице Остроухова 
3-я поликлиника планирует в буду-
щем открыть дополнительный офис 
врачей общей практики. Муници-
пальное казенное предприятие «Ком-
бинат благоустройства Центрального 
района», которое занимается содер-
жанием, эксплуатацией и ремонтом 
объектов внешнего благоустройства 
и озеленения территории, нуждается 
в дополнительных квадратных ме-
трах. Это нужно комбинату для того, 
чтобы расположить мастерские по 
ремонту автотранспортных средств 
и  гаражи для спецтехники. Депутаты 
поддержали предложение передать 
муниципальному предприятию два 
объекта недвижимости, расположен-
ных по адресу: улица Бурденко, 1а. 

В 2012 году в Воронеже откроется 
еще одна школа. В последнем блоке 
дополнительных вопросов парламен-
тарии утвердили проект решения «О 
согласовании создания муниципаль-
ного образовательного учреждения 
средняя общеобразовательная школа 
№ 99». Школа начнет функциониро-
вать с 1 января по адресу: улица 60 
лет ВЛКСМ, 27. В данный момент 
дети посещают школы №94, №95 и 
лицеи №8, №4. Чтобы попасть на 
уроки, школьники пересекают про-
езжие части городских автодорог. 
Это представляет угрозу их жизни 
и здоровью. Открытие новой школы 
создает условия для реализации 
права граждан РФ об общедоступ-
ном образовании, а также 550 до-
полнительных мест – для детей и 65 
дополнительных рабочих мест – для 
воронежских педагогов.

Бюджет Воронежа скорректирован
Один из главных вопросов повестки дня двадцать третьего за-
седания Воронежской городской думы – корректировка глав-
ного финансового документа города. Внесение изменений в 
бюджет позволит оказать финансовую помощь муниципальной 
транспортной компании «Воронежпассажиртранс», повысить 
финансирование во всех социальных сферах, увеличить зар-
плату педагогов.

В городской думе

Валерий каЗаноВ

Тон разговору задал губер-
натор Алексей Гордеев. Он под-
черкнул, что областной совет 
профсоюзов активно участвует 
в программах, которые готовит 
правительство Воронежской 
области по развитию региона.  
В том числе и в разработке 
основного документа - бюд-
жета на 2012 год и плановый 
период 2013-2014 годов. Имен-
но он станет одним из главных 
инструментов реализации 
обновлённого социального 
кодекса региона. Так, по про-
гнозу главы Воронежской об-
ласти, расходы на социальную 
сферу в следующем году со-
ставят порядка 70 процентов 
бюджетных трат, в том числе 
45 процентов - это заработная 
плата бюджетников. И это, 
как отметил Алексей Гордеев, 
защищённые статьи бюджета, 
которые даже в случае кризиса 
в экономике, непоступления 
доходов правительство обяза-
но будет выполнить. «Одно-
временно мы вынуждены при-
нимать бюджет с дефицитом, 
закладывая средства на рост и 
в социальной сфере, и на под-
держку инвестиционного про-
цесса. Только это позволит нам 
и дальше решать социальные 
задачи, развивать экономику и 
увеличивать наши бюджетные 
возможности», - подчеркнул 
губернатор.

Председатель территори-
ального объединения организа-
ций профсоюзов Воронежской 
области  (ТООП) «Воронеж-
ский областной совет профес-
сиональных союзов» Алексей 
Овчинников согласился с тем, 
что у профсоюзов есть взаимо-
понимание с руководителями 
департаментов и управлений 

правительства. И многие важ-
ные вопросы удаётся решать 
позитивно. Однако, несмотря 
на положительные сдвиги, 
интересы человека труда не 
везде учитываются в полной 
мере. Как отметил председа-
тель ТООП «Воронежский 
облсовпроф», в области свыше 
19 тысяч предприятий, где 
зарплата ниже прожиточного 
минимума. За семь месяцев  
зарплата увеличилась лишь на 
3,7 процента. При этом цены на 
тарифы выросли в геометриче-
ской прогрессии. 

Алексей Овчинников об-
ратил внимание на то, что 70 
тысяч человек ищут работу. 
При этом 22 тысячи мест – ва-
кантны. Сегодня молодежь с 
неохотой идёт в профтехучи-
лища, чтобы получить специ-
альность рабочего. И не только 
из-за низкой заработной платы. 
Утеряно уважение к человеку 
труда. 

Рамки разговора были рас-
ширены выступившими на 
встрече профсоюзными ак-
тивистами. Они поднимали 
вопросы, которые остро вол-
нуют членов их профсоюзных 
организаций. В частности, 
говорилось о внесении изме-
нений в статус ветерана труда, 
о социальной ответственно-
сти инвесторов,  поддержке 
молодых семей, коммуналь-
ном беспределе управляющих 
компаний.

Подводя итог встрече, гу-
бернатор подчеркнул, что дея-
тельность  руководителя любо-
го  департамента, управления, в 
том числе будет оцениваться по 
тому, как он взаимодействует с 
руководителем профсоюзного 
органа. «Должно быть понима-
ние с обеих сторон», - отметил 
глава региона. 

За совместное  
партнёрство
Вчера в рамках Всемирного дня действий «За достой-
ный труд!» состоялась встреча губернатора Алексея 
Гордеева с профсоюзным активом области.

Ре
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ПодПиска - 2012
В Воронежской области продолжается  

ПОДПиСКА нА ПерВОе ПОлуГОДие  
2012 г. на газету «Коммуна»

По традиции в конце подписной кампании для своих читателей  
«Коммуна» планирует провести ПРИЗОВУЮ ИГРУ.

Как всегда, вас ждут во всех почтовых 
отделениях Воронежской области. 

Власть

тамара гаШимоВа

х.каплин, кантемировский район
«Рассея, моя ты Рассея… поля, 

косогоры и степи»… Крутились 
в голове слова почти народной 
песни, пока наша машина петляла 
по серой просёлочной ленте вдоль 
полей и перелесков где-то на вос-
токе Кантемировского района. 
Поднятую на дыбы пыль подхва-
тывал ветер, и лениво, словно делая 
кому-то одолжение, рассеивал всё 
на те же поля. «Вот тут хутор был, 
тут вот другой…», - экскурсоводил 
директор Титаревской школы 
Валерий Власенко. Мы с любо-
пытством смотрели по сторонам, 

но кроме всё тех же полей ничего 
не видели. «А вот и Каплин, вон 
за теми деревьями», - сказал он и 
заглушил мотор… 

Такой тишины я, уже насквозь 
пропитавшаяся городской сутоло-
кой, не помнила с самого детства. 
С тех пор, когда мы с сестрой, одни, 
без родителей, последний раз ходи-
ли в якутскую тайгу за ягодами и 
грибами. Там тишина жила гулом 
речной воды, журчанием перекатов 
да комариным звоном. Здесь – пес-
ней ветра в кронах деревьев да тре-
лями невидимых глазу птиц… Ни 
дома, ни забора, ни скамейки…

- Привет, меня зовут Николай, 
- вернул меня на землю мужской 

голос. - Ни первый, ни второй, а 
тысяча девятьсот пятидесятый! 

Перед нами стоял довольно 
крепкий на вид мужик, в штанах за-
щитного цвета, футболке и капитан-
ской кепке. Хитроватый прищур и 
козырёк не могли укрыть скачущих 
в глазах на все лады бесенят. Узнав, 
кто мы и откуда, разулыбался, при-
щурившись еще больше:

- Сказывайте, с чем приехали? 
– узнав, что только с диктофоном 
и фотоаппаратом, удивился. - Что 
ж вы такие, щас бы погуляли, по-
плясали… День рождения мой был 
не так давно. На Яблочный Спас 
родили меня.

Михалыч и его море

окончание | Страница 3 
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Александр СЛИНЬКО, 

доктор политических наук

Политическое развитие Рос-
сии в условиях нарастающего 
кризиса вызывает достаточно 
пессимистические настроения 
у части российского общества. 
Возникает представление о 
том, что инерция тоталитарно-
го времени всё ещё продолжает 
активно действовать и через 20 
лет после демократических пе-
ремен. Особенно укоренились 
пессимистические настрое-
ния относительно некоторых 
свойств российской демокра-
тии в ходе начала предвы-
борных баталий. Выяснилось, 
что амбиции «Правого дела», 
связанные с выдвижением 
харизматического олигарха 
М.Прохорова, рассыпались 
как карточный домик. На-
конец, и зарубежные, и отече-
ственные СМИ, ожидавшие 
«схватки гигантов» на предвы-
борном поле, битвы В.Путина 
и Д.Медведева, были жестоко 
разочарованы в расчётах: Рос-
сия ещё раз доказала, что по-
пытка измерить её простыми 
мерками электоральных тради-
ций англосаксонского мира, не 
удалась. При этом, оставаясь на 
позициях классической науки, 
можно обнаружить, что ничего 
необычного для политиче-
ского развития становящихся 
обществ не произошло.

Кризисная система (а кри-
зис в современном мире – гло-
бальный, и порождён финан-
совым кризисом на Западе) 
требует определённых устой-
чивых предсказуемых лидеров. 
Как ни была неестественна 
для Соединённых Штатов 
после Гражданской войны по-
беда демократов (они эту войну 
проиграли), она состоялась во-
преки военно-политическому 
господству республиканских 
элит. Президент Кливленд 
дважды (с перерывом) управ-
лявший Штатами, рассматри-
вался и элитами, и народом 
как фигура, противостоящая 
кризису. По мнению некоторых 
исследователей, именно с этого 
правления в американскую по-
литическую систему пришла 
стабильность.

В России сейчас тоже ни-
кто не хочет анархии, но есть 
понимание того, что сословное 
советское государство, где до-
минировало номенклатурное 
чиновничество, за 20 лет с по-
литической арены не ушло, а 
кропотливая работа по преодо-
лению своеобразного советско-
го феодализма в самом разгаре. 
А если госаппарат реформи-
ровать, а не уничтожать на-
сильственно (что само по себе 
невозможно), то нужно запу-
скать и «сверху», и «снизу» ста-
бильные рычаги модернизации, 
основанные на инновационной 
вертикали. Проблема, однако, 
в том, что в большую поли-
тику на рубеже тысячелетий 
окончательно пришёл корпора-
тивный бизнес, а менеджмент 
корпораций – это железная, 
почти военная вертикаль. В 
итоге наложение нескольких 
традиций – номенклатурной, 
кризисных чрезвычайных мер 
и корпоративного менеджмен-
та – породило неизбежный 
новый авторитаризм в России, 
которая от этого не перестала 
быть страной, идущей по де-
мократическому пути. Выборы 
проводятся в соответствии с 

конституционными нормами, 
провозглашается демократиза-
ция местного самоуправления, 
наконец, ставится вопрос о 
прямых выборах в верхнюю 
палату – Совет Федерации, что 
означает достройку политиче-
ской системы.

Между тем движение в сто-
рону отказа от переизбрания 
– это нормальный процесс 
для обществ с сильными ав-
торитарными традициями. 
Так, Китайская компартия 
исключила возвращение к 
власти лидеров, занимавших 
максимальную должность. А в 
Мексике антиреэлекционизм 
(лозунг «Нет переизбранию!») 
является стержнем политиче-
ской системы. Однако следует 
учитывать, что и в Китае, и в 
Мексике система «без переиз-
браний» утвердилась только 
после относительно длитель-
ного периода экономической 
и политической стабилизации 
и проведения ряда модерни-
зационных реформ. В России 
сейчас только осуществляет-
ся подход к базовым рефор-
мам. В условиях же анклавно-
конгломеративного общества 
реформирование происходит 
медленно и неравномерно.

Проблема осложняется воз-
растанием террористической и 
военной угрозы. Экстремист-
ские исламистские движения, 
окопавшиеся в Пакистане и 
Саудовской Аравии, могут 
повторить попытку военного 
похода на север и Запад про-
тив среднеазиатских респу-
блик и России. Известно, что 
именно американцы разгро-
мили сорокатысячную армию 
Д.Намангани, подготовленную 
в Афганистане для вторжения 
на север. Теперь американцы 
уходят из Афганистана, и угро-
за существенно возрастает.

Наконец, второй фактор 
военной угрозы – это так на-
зываемая новая всемирная 
демократизация, навязанная 
Соединёнными Штатами, Ан-
глией и Францией для решения 
собственных экономических 
проблем. Революции в Египте, 
Тунисе, гражданские конфлик-
ты в Ливии, Сирии и Йемене 
показали растущую интенсив-
ность западного вмешательства 
во всём мире. Один из лиде-
ров республиканцев, бывший 
кандидат на пост президента 
США, сенатор Маккейн, от-
крыто заявил, что свержение 
М.Каддафи – это предупрежде-
ние и Китаю, и России.

Россия оказывается перед 
новым раундом изощрённой 
идеологической и информа-
ционной войн, и новое пра-
вительство вынуждено бу-
дет проводить сложнейшую 
и гибкую политику по отра-
жению неспровоцированной 
информационно-политической 
атаки.

В целом политическая си-
стема в России продолжает 
развиваться, и элиты не со-
бираются ни отказываться 
от демократии, ни сдавать 
национальный суверенитет 
неоконсерваторам Запада, ко-
торые продолжают видеть 
мир в чёрно-белом измерении. 
Пульсирующее и хаотичное 
гражданское общество должно 
влиять на государство, но не в 
плане развала государственных 
структур, а в плане поиска 
гармонии народных чаяний и 
государственных интересов.

Перед лицом 
нарастающих 
угроз
Мнение учёного | Проблемы развития 
России в условиях кризиса

Юлия САФОНОВА

Для ветеранов войны и тру-
да авиастроительного завода 
была организована обзорная 
экскурсия «Воронеж юбилей-
ный», благодаря профсоюзу 
завода, ВРСП «Опора», обще-
ственному Совету по сохране-
нию культурно-исторического 
наследия и развитию туризма 
при Воронежской городской 
думе и председателю Совета 
ветеранов войны и труда заво-
да ВАСО Сергею Сафонову. 

По словам Сергея Наумо-
ва, председателя правления 
ВРСП «Опора» и члена обще-
ственного Совета по сохране-
нию культурно-исторического 
наследия и развитию туризма 
при городской думе, это пер-
вая акция для людей пожи-
лого возраста, но отнюдь не 
разовая:

– На экскурсии по городу 
ездили школьники в рамках 
масштабного просветитель-
ского проекта «Моя Родина 
– Россия, край воронежский», 
инициированного председа-
телем городского парламента 
Александром Шипулиным и 
поддержанного мэром Сер-
геем Колиухом. Маршруты 
экспедиции были разработа-
ны гильдией экскурсоводов. 
Всего в рамках первого этапа 
в проекте приняли участие 
более 20000 учащихся. Эта 
акция была с интересом вос-
принята не только школьника-
ми, но и взрослыми жителями 
Воронежа. Согласно опросу 
72 процента горожан с удо-
вольствием отправились бы в 
путешествие по знаменитым 
местам Воронежа. Поэтому 
мы приняли решение органи-
зовать подобную экскурсию 
для ветеранов  и молодых 
специалистов ВАСО. 

В экскурсии приняли уча-
стие 46 человек. Среди них 
находился кавалер ордена 
Славы, защитник Воронежа  
Дмитрий Никанорович Федо-
ров, а также ветеран Великой 
Отечественной войны Васи-
лий Дмитриевич Косенко. Ве-
теранам войны и труда, а также 
молодежи, которая обучается 
на заводе, предстояло посе-

тить стелу воинской славы, 
набережную Массалитинова, 
Адмиралтейскую площадь 
и церковь, площадь Ленина, 
район СХИ, а также послу-
шать историю о появлении в 
нашем городе сельскохозяй-
ственного института. Послед-
ним объектом туристической 
экспедиции стал памятник 
Славы и место захоронения 
генерала Лизюкова.

– Мы уже давно не ездим 
в другие районы города: здо-
ровье не позволяет, – делится 
впечатлениями ветеран труда 
авиазавода Антонина Роняе-
ва. – Я, например, никогда не 
была в Северном микрорайоне 
и районе сельскохозяйствен-
ного университета. Хочется 
отметить, что город стал таким 
ярким и красивым! Я благо-
дарна тем, кто помог нам уви-
деть и узнать сегодня много 
нового и интересного!

Участник боев за Воронеж 
Дмитрий Никанорович кроме 
светлых чувств, по его словам, 
испытал и грусть от воспоми-
наний, которые навеяла ему 
прогулка по Московскому 
проспекту:

– Странно и одновременно 

радостно смотреть на эти ме-
ста с многоэтажными домами, 
магазинами, красивыми клум-
бами, аллеями. Здесь шли бои 
за освобождение Воронежа. 
Но я очень горжусь, что наш 
город стал таким, как сейчас. 
Ради этого стоило сражаться. 
Печально, что почти никто 
из участников тех страшных 
боев не увидел нынешнего 
Воронежа.

Прежде всего – внимание
В здании Советского рай-

онного отделения Воронеж-
ской областной общественной 
организации Всероссийского 
общества инвалидов собра-
лись руководители первичных 
организаций в честь праздно-
вания Дня пожилых людей. 
Организовать встречу помог-
ли директор негосударствен-
ного социального учреждения 
«Творческий центр «Радуга» 
Ольга Попова, председатель 
правления Воронежского 
отделения общероссийской 
общественной организации 
Всероссийского общества 
инвалидов Татьяна Беляева и 
председатель правления Со-

ветского отделения Наталья 
Черникова, а также депутаты 
Воронежской городской думы 
Алексей Пинигин и Алексей 
Чернов. 

Для лидеров первичек это 
мероприятие послужило пово-
дом не только для того, чтобы 
поделиться опытом, обгово-
рить планы на будущее, но и 
узнать  много нового и затем 
донести важную информацию 
своим подопечным. На встре-
чу пригласили представителя 
ОГУ «Советский комплекс-
ный центр социального обслу-
живания населения «Исток». 
Заместитель директора отде-
ления надомного обслужива-
ния и социально-медицинской 
помощи Людмила Величко 
рассказала собравшимся о на-
правлениях работы Центра, 
условиях надомного меди-
цинского обслуживания, об 
изменениях федерального 
законодательства в сфере 
социального обслуживания 
населения. 

– У нас очень дружный 
коллектив, почти как семья, 
– говорит Наталья Черни-
кова. – Мы здесь часто про-
водим праздники, встречи 

с представителями властей, 
органов соцзащиты, творче-
ские встречи. В нашей ор-
ганизации состоит полторы 
тысячи инвалидов. На самом 
деле в Советском районе их 
намного больше. Существует 
наша организация на средства 
спонсоров. Стараемся оказы-
вать посильную помощь всем 
нашим подопечным. Но глав-
ное для них – это внимание и 
забота.

После общения с Людми-
лой Величко настала очередь 
послушать стихи и песни. 
В обществе инвалидов со-
стоят член Союза писателей, 
поэтесса Тамара Партолина 
и солистка хора «Придонье» 
Мария Застрожина. Депутату 
гордумы Алексею Чернову, 
который пришел поздравить 
старшее поколение с празд-
ником, Тамара Партолина 
вручила книгу своих стихов, 
зачитав одно из них, посвя-
щенное медикам.

Вопросов к депутату воз-
никло много. В частности, Та-
тьяну Беляеву интересовало, 
почему никто не заботится 
об инвалидах в возрасте от 18 
до 50 лет. По словам Татья-
ны Витальевны, существуют 
программы для детей и для 
пожилых людей. А для моло-
дежи нет программ ни на феде-
ральном, ни на региональном, 
ни на муниципальном уровне. 
Существуют разовые акции, 
но их количество составляет 
10-12 в год. Этого очень мало.

– Сейчас мы как раз ра-
ботаем над тем, чтобы  150 
инвалидам из студенческой 
поликлиники организовать 
реабилитацию и лечение в 
областном Центре реабилита-
ции детей «Парус надежды». 
Это совместный проект. В 
дальнейшем круг участников 
программы можно будет рас-
ширить. По крайней мере, 
сейчас важно сделать первый 
шаг в этом направлении, – 
подчеркнул Алексей Чернов.

Присутствующих ждал 
еще один приятный сюрприз 
– депутаты гордумы орга-
низовали для них «сладкий 
стол». Внимание для пожилых 
людей – главное. Особенно в 
праздники.

Не опоздать с добротой!
Экскурсия для ветеранов | Практически вся первая неделя октября прошла под знаком праздника, 
который по инициативе Генеральной Ассамблеи ООН называется Днём пожилых людей

Андрей ФЕДОСЕНКО

По словам главного врача 
городской поликлиники №7 
Ольги Мязиной, такое лечеб-
ное учреждение, как ФАП, 
осуществляет начальный этап 
оказания медицинской помо-
щи населению. Здесь работают 
два фельдшера, врач общей 
практики и санитарка. Они 
ведут приём населения амбу-
латорно и на дому, а также обе-
спечивают консультации со 
специалистами и выполняют 
врачебные предписания. 

- Раньше пункт был дере-
вянным и имел печное ото-
пление, сейчас к новому кир-
пичному зданию подведен газ, 
- отметила Ольга Мязина.

Сергей Колиух и Галина 
Карелова осмотрели оборудо-
ванные процедурный кабинет, 
смотровую и кабинет врача 
общей практики. Кроме того, 
глава города и депутат Госу-
дарственной думы пообща-
лись с пациентами медицин-
ского учреждения. Серафима 
Сысоева, жительница микро-
района Малышево, отметила, 
что очень приятно, когда го-
родские власти не забывают 
об отдаленных районах и с 
мертвой точки сдвигаются 

вопросы, которые не решались 
годами.

Руководитель городского 
микрорайона Малышево Сер-
гей Барышников доложил, что 
к настоящему времени здесь 
выполнено благоустройство 
территории - устроено пли-
точное покрытие, разбиты 
клумба и газон, установлены 
скамейки.

- В данном случае пробле-
ма решена комплексно: мы 
видим не просто новое здание 
ФАПа, но и современное обо-
рудование внутри, опытных 
специалистов, которые будут 
здесь работать, и внешнее 
благоустройство прилегаю-
щей территории, - подчеркнул 
Сергей Колиух.

- В ходе строительства зда-
ния медицинского учреждения 
возникало немало вопросов, 
но благодаря совместным уси-
лиям администрации города, 
управы района и активной 
помощи депутата городской 
думы Сергея Оганезова все 
недостатки были устранены, 
- отметил глава управы Совет-
ского района Иван Аристов.

Мэр города поручил руко-
водству района проработать 
вопрос открытия в микро-
районе муниципальной ап-

теки, потому что ближайшая 
находится в Шилово.

Далее Сергей Колиух и 
Галина Карелова отправились 
в недавно отремонтированный 
Дом культуры.

- Здесь произведен ка-
питальный ремонт фасада 
здания, ремонт внутренних 
помещений, а также установ-
лен забор по периметру тер-
ритории учреждения. Кроме 
того, силами администрации 
микрорайона разбита клумба, 
посажен газон и установлены 
скамейки, - рассказал гостям 
руководитель управления 
культуры Иван Чухнов.

Глава города поинтересо-
вался у руководителя управ-
ления культуры о том, как 
организована работа учреж-
дения.

- Здесь занимаются 15 кол-
лективов, 10 из них для детей. 
Кроме того, в зрительном зале, 
рассчитанном на 200 мест, по-
стоянно проходят творческие 
концерты, - рассказал Иван 
Чухнов.

В завершение инспекци-
онного объезда глава города 
Сергей Колиух заявил, что 
строительство фельдшерско-
акушерского пункта и ремонт 
Дома культуры  - это один из 

этапов реализации программы 
по развитию пригородных 
микрорайонов.

- Мы стремимся сделать 
так, чтобы всем жителям Во-
ронежа было одинаково ком-
фортно жить в нашем городе, 
будь то центр или отдаленный 
микрорайон. Поэтому мы 
намерены последовательно 
решать и другие проблемы 
Малышево: развитие и ремонт 
дорожной инфраструктуры, 
капитальный ремонт систе-
мы водоснабжения, решение 
проблемы водоотведения, 
комплексное благоустройство 
территории.

В пригороде как в городе
Глава города Сергей Колиух и депутат Государственной 
думы Галина Карелова посетили микрорайон Малы-
шево. В ходе инспекционного визита они осмотрели 
недавно построенный на территории микрорайона 
фельдшерско-акушерский пункт и отремонтирован-
ный в рамках подготовки к празднованию 425-летия 
Воронежа Дом культуры.

Борис ВАУЛИН

Несколько дней назад в Во-
ронеже на строящемся жилом 
доме №25 по улице Алексеев-
ского произошла беда. В начале 
утренней смены машинист 
штукатурной установки ОАО 
«Волгостроительное управле-
ние» стал подавать известко-
вый раствор на двенадцатый 
этаж здания. Однако через 
несколько минут растворо-

насос сломался, и при этом 
напорный рукав сорвался со 
штуцера. Рабочий попытался 
вернуть его назад, но в это 
время известковый раствор 
хлынул вниз и ударил в лицо 
находившемуся там человеку. 
Пострадавшего немедленно 
доставили в больницу №17, 
врачи которой установили ди-
агноз – тяжёлый химический 
ожог глаз. Сможет ли видеть 
рабочий, получивший тяжёлую 
травму, пока неизвестно. 

По уровню производствен-
ного травматизма Воронеж-

ская область занимает третье 
место в ЦФО после Москвы 
и Московской области. В про-
шлом году, например, на все-
возможных производствах и 
транспортных предприяти-
ях произошло около ста не-
счастных случаев, 43 из них 
закончились смертельными 
исходами. 

В конце прошлого года была 
принята областная целевая 
программа «Улучшение усло-
вий и охраны труда в Воро-
нежской области на 2011-2015 

годы». Разработаны конкрет-
ные меры, направленные на 
улучшение условий труда, 
снижение уровня профессио-
нальной заболеваемости и 
количества пострадавших от 
несчастных случаев. На реа-
лизацию всех мероприятий 
направлено 310 миллионов 
рублей.

Вероятно, такое обострён-
ное внимание к этой беде даст 
положительные результаты. 
Пока же ситуация остается 
тревожной. В первую неделю 

минувшего сентября сотрудни-
ки государственной инспекции 
труда по Воронежской области 
зафиксировали 62 нарушения 
трудового законодательства 
и разбирались в четырёх не-
счастных случаях, во вторую 
неделю уже было 78 наруше-
ний и семь печальных проис-
шествий, в следующую – 173 
нарушения и два несчастья. 
Так что в приёмные отделения 
лечебных учреждений области 
практически каждую неделю 
продолжают попадать люди в 
рабочей спецодежде.

Без несчастных случаев не обходится
Охрана труда

Помогают 
соотечественникам

В Воронеже состоялось 
очередное заседание общест-
венно-консуль та тивного сове-
та при Управлении Федераль-
ной миграционной службы 
РФ по Воронежской области. 
Собравшиеся обсудили вопро-
сы, касающиеся реализации 
областной Программы содей-
ствия добровольному пере-
селению со оте чественников, 
проживающих за рубежом, 
соцзащиты нетрудоспособ-
ных иностранных граждан, 
временно проживающих в 
РФ, и адаптации трудовых 
мигрантов. Как сообщили в 
УФМС по Воронежской об-
ласти, присутствующий на 
заседании протоиерей Пётр 
Петров рассказал, что на базе 
воскресной школы прово-
дятся курсы русского языка, 
проходят благотворительные 
обеды, а особо нуждающихся 
обеспечивают тёплой одеждой 
и обувью.

Вячеслав ТКАЧЁВ.

Чиновника 
вызывали?

Управление Федеральной 
службы государственной ре-
гистрации, кадастра и кар-
тографии по Воронежской 
области и департамент труда 
и социального развития Во-
ронежской области заклю-
чили бессрочное соглашение 
по вопросам организации и 
проведения выездного при-
ёма документов на государ-
ственную регистрацию прав 
на недвижимое имущество 
и сделок с ним, запросов о 
предоставлении информации 
из Единого государственного 
реестра прав на недвижимое 
имущество. Это даст возмож-
ность гражданам пожилого 
возраста и инвалидам само-
стоятельно решать насущные 
проблемы. Также участники 
соглашения будут проводить 
совместные консультации и 
рабочие встречи. 

Тамара ГАШИМОВА.

ВЕСТИВЕСТИ

Борис ОРЛОВ

Нынче в области в стадии той 
или иной степени банкротства на-
ходятся 283 должника. Введение 
Арбитражным судом процедуры 
банкротства свидетельствует о 
тяжелом финансовом положении 
этих частных предприятий. Ко-
нечно, причины его могут быть 
различны, но нередко крах возни-
кает потому, что новоиспечённый 
предприниматель перед тем как 
открыть дело, не просчитывает 
риски, а действует по принципу 
«ввяжемся в драку, а там посмо-
трим, как повезёт».  Ввязывают-
ся, а потом оказывается, что у 
руководителей предприятия для 
погашения возникших долгов нет 
ни денежных средств, ни достаточ-
ного резерва имущества. 

Следует напомнить, что с ян-
варя 2011 года ужесточена от-

ветственность за невыплату зара-
ботной платы, и те руководители, 
которые не могут найти деньги, 
расплачиваются имуществом. 
Судебные приставы могут рас-
продать его в сжатые сроки.  Такая 
участь постигла недавно семено-
водческую станцию «Россошан-
ская», за имущество которой было 
получено 358 тысяч рублей. 

С начала года в Управлении 
службы судебных приставов на-
ходилось более 6600 исполни-
тельных производств о взыскании 
задолженности по заработной 
плате. Большая их часть была за-
вершена в пользу тех, кому хозяева 
по несколько месяцев обещали вы-
платить неполученную зарплату. 
Теперь из взысканных в общей 
сложности 60 миллионов 700 ты-
сяч рублей многие воронежцы по-
лучат наконец деньги на жизнь. 

Об этом сообщила редакции 
пресс-служба УФССП.

Ввязались «в драку» 
и…проиграли

РАЙОННЫЕ РАЙОННЫЕ 
БУДНИБУДНИ

Развивают 
свиноводство

В Верхнехавском районе про-
должает развиваться такая жи-
вотноводческая отрасль, как 
свиноводство, информирует 
районная газета «Верхнехавские 
рубежи». Агрохолдинг «Верх-
нехавский» активно расширяет 
для неё производственную базу. 
Основное направление деятель-
ности – разведение и выращива-
ние племенных свиней, а в буду-
щем и обеспечение необходимым 
сырьём мясохладобойни.

Так называемые площадки 
«Селекционно-гибридного цен-
тра» располагаются в сёлах Ма-
линовка и Верхняя Байгора. Это 
современные типовые корпуса, 
где находится на содержании 
племенное свинопоголовье по-
род Ландрас, Дюрок и Крупная 
белая.

Темпы не сбавляют
После завершения сева ози-

мых в ООО «Бутырское» не 
закончились полевые работы,  от-
мечает районная газета «Репьёв-
ские вести». Сейчас в хозяйстве 
идёт уборка кукурузы на силос, 
ведётся поверхностная обработка 
почвы.

Кукуруза в нынешнем году 
выдалась отменная. Урожай в 
среднем составил 420 центнеров 
зелёной массы с гектара. Отлично 
здесь трудится комбайнер Алек-
сандр Суханов. 

На другом поле механизаторы 
Николай Кириллов, Валерий 
Измайлов, Александр Савченко 
ведут дискование почвы. Ими 
уже подготовлена площадь около 
700 гектаров.

Бабушки «он-лайн»
Учиться никогда не поздно. 

Тем более, если речь идёт о ком-
пьютерной грамотности. Именно 
поэтому руководство Лискинско-
го промышленно-транспортного 
техникума выступило с инициа-
тивой создания специализирован-
ных компьютерных курсов для 
людей предпенсионного и пенси-
онного возрастов под названием 
«Бабушка «он-лайн», сообщает 
районная газета «Лискин ские 
известия». Идея довольно быстро 
нашла своё воплощение. Недавно 
в техникуме состоялось очередное 
занятие второго потока слушате-
лей курсов.

Сергей Колиух и Галина Карелова во время визита в Малышево.

Экскурсия по родному городу: и познавательно, и интересно.
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Внимательно наблюдая за 
изменениями в российской 
системе образования и 
весьма-таки высоким на-
калом дискуссий на тему 
высшей школы, хотел бы 
поделиться с читателями 
«Коммуны» некоторыми сво-
ими соображениями. Долгое 
время автор этих строк рабо-
тал в североамериканской 
системе образования - уни-
верситетским преподавате-
лем, на административных 
позициях, и поэтому имею 
возможность сравнивать. 
Итак, поговорим о ЕГЭ без 
эмоций.  

Александр КРИВОНОСОВ

Ведь всем и так уже давно по-
нятно, а в особенности сдающим 
экзамены, что ЕГЭ есть не что 
иное, как иное воплощение той 
самой Бабы Яги, пришедшей в 
верхний мир из страшной навьей 
сказки.  Напомним, что слово 
«навь» в Толковом словаре Даля 
трактуется как синоним слов мерт-
вец, покойник, усопший, умерший.  
Речь же пойдет о другом. Да, стан-
дартизированные академические 
тесты, пожалуй, необходимы. Но 
в каком виде? Что еще должно 
учитываться при приеме в высшее 
учебное заведение (сегодня мы не 
говорим о льготных категориях 
абитуриентов)?

Исходя из того, что система 
единых госэкзаменов в значи-
тельной степени построена на за-
падных образцах, посмотрим, что 
же включается и учитывается при 
приеме в американские универ-
ситеты? Американская система 
образования была в числе первых, 
введших стандартизированные 
академические тесты.  Случилось 
это за сто лет до рождения рос-
сийского ЕГЭ в далеком 1901 году 
(тестировались знания английско-
го, иностранных и классических 
языков, истории, математики, 
физики, химии). Тесты, как и 
школьные программы, неодно-
кратно менялись, как по содержа-
нию, так и по форме. В настоящее 
время американский тест носит 
название SAT - Scholastic Aptitude 
Test или Scholastic Assessment Test, 
дословный перевод - «Школьный 
оценочный тест». В нем три части: 
письмо (грамматика, лексика), 
математика и логика (алгебра, 
геометрия, статистика) и анализ 
текста (эссе).  Максимально воз-
можное количество баллов для 
каждой части - 800, итого - 2400 для 
абсолютного гения. Большинство 
заданий - вопросы с пятью вариан-
тами ответов, есть и задачки.  Неко-
торые колледжи учитывают только 
две первые части теста.  Возможна 
также сдача предметных тестов, по 
выбору, также в количестве трех.  

Средний балл по стране – 500-520 
из 800 по каждой секции.  

И вот здесь начинается самое 
интересное.

Во-первых, доказана прямая 
зависимость между уровнем до-
ходов семьи выпускника школы 
и результатами стандартизирован-
ных тестов. Оно и понятно: более 
качественное базовое образование, 
частные школы, доступ к разви-
вающим ресурсам.  И зачастую 
совсем иная социокультурная 
среда и налоговая база для школ 
государственных. Напомним, что 
муниципальное школьное обра-
зование в США финансируется 
из трех бюджетов: федерального, 
штата и муниципалитета. Как 
результат: если вас «угоразди-
ло» родиться в гетто, то равного 
доступа к образованию для вас 
не будет по определению. По-
тому и наблюдается рост числа 
колледжей, которые делают SAT 
необязательным, дополняющим 
компонентом при поступлении в 
высшие учебные заведения. Упор 
делается на другие академические, 
и не только, показатели  абитури-
ентов. Речь идет об определенных 
льготах при поступлении для не-
которых категорий малоимущих, а 
также расовых меньшинств.  

Во-вторых, допустим, что SAT 
все-таки принимается во внима-
ние, а так до сих пор происходит в 
большинстве американских вузов.  
Предположим, вы набрали высший 
балл.  Поздравляю, если вы не 
гений, то, по крайней мере, весьма 
и весьма способный человек!  Вы 
входите в число выпускников ва-
шего года, составляющее половину 
процента. Вы поступили. Скорее 
всего, со стипендией. Универси-
теты будут заинтересованы в вас.  
Чем больше среди студентов таких, 
как вы, тем лучше для универси-
тета: выше успеваемость, выше 
рейтинг вуза, лучше возможности 
для будущего трудоустройства, и, 

как конечный результат, больше 
финансирование, денежное благо-
получие вашей Аlma mater.  Ведь 
колледж, частный или государ-
ственный, еще и коммерческое 
предприятие, функционирующее в 
достаточно жесткой конкурентной 
среде.

Но вот если количество бал-
лов составляет не 1600 и не 2400 
баллов?  А, скажем, среднестати-
стические «проходные» 1200-1300 
(1800-1850)?  Вот здесь-то и всту-
пают в действие иные критерии 
оценки. Прежде всего, это средний 
балл за последние годы обучения.  
Как правило, рассчитывается по 
четырехбалльной шкале в двух 
категориях: гуманитарные и есте-
ственнонаучные дисциплины.  
Затем проверяется минимальный 
набор предметов, которые вы брали 
(изучали) в школе.  Не будем за-
бывать, что российское школьное 
образование тоже движется в 
сторону свободного выбора пред-
метов (я - против крайностей).  
Далее смотрим на так называемые 
тесты Advanced Placement - тесты 
программ углубленного изучения 
предметов на вузовском уровне.  
Если сдали успешно - хорошо, до-
полнительный плюс, кроме того, 
вам не придется брать эти пред-
меты в колледже.  Затем смотрим, 
есть ли особые академические 
успехи, победы в эквивалентах на-
ших олимпиад.

А дальше начинается самое 
интересное. Если коротко, то вы-
ясняется: вы «спортсменка, акти-
вистка, комсомолка»?  В чем ваша 
уникальность?  Особые способно-
сти, будь то достижения в спорте, 
в школьном театре или виртуозной 
игра на там-таме. Клубы, кружки, 
увлечения. Участие в обществен-
ной деятельности, лидерство, 
благие дела, условно: «Сколько 
старушек вы перевели через до-
рогу за прошлый год?» Что вы 
готовы предложить коллективу? 

Как вы видите свое будущее? Все 
это рассматривается, оценивается, 
и, в конечном итоге, засчитывается 
при вашем поступлении в амери-
канский вуз (наряду с платежеспо-
собностью). 

Ведь процесс высшего образо-
вания - это не только накопление 
суммы знаний индивидуумом, но 
и процесс становления личности в 
процессе академического общения.  
И чем многообразнее студенчество, 
тем ярче результат на выпуске.  Так 
считают изобретшие в свое время 
далекие предки ЕГЭ.  

Да, кстати, в начале учебного 
года вас, первокурсников, скорее 
всего, снова протестируют по ма-
тематике и английскому.  На этот 
раз уже в университете.  Для того, 
чтобы знать, какого уровня мате-
матику или английский (курсы по 
композиции входят в число обяза-
тельных) вы можете выбрать?  И 
если вы очень любите деньги, но 
никогда не ладили с арифметикой, 
то в финансисты вам… Ну, понятно, 
не судьба. 

В заключение - из ленты но-
востей. Вот что сообщила газета 
«Коммерсантъ» 20 сентября 2011г.: 
«Президент России Дмитрий Мед-
ведев задал новое направление ре-
форме ЕГЭ, потребовав изменить 
саму модель оценки школьных зна-
ний. Вчера глава государства пору-
чил премьер-министру Владимиру 
Путину, чтобы в результат ЕГЭ 
была включена оценка «школь-
ных и внешкольных достижений 
учащихся». Таким образом, уже к 
началу 2012 года в стране должен 
быть создан механизм школьных 
портфолио, которые будут учиты-
ваться при поступлении в вуз».

Об автОре: консультант 
экспертно-аналити ческой груп-
пы «Юго-Запад», доктор истории 
(СШа), преподаватель универси-
тета штата Пенсильвания (1998-
2010гг.).

А как там у них с ЕГЭ?
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Сто один год назад это са-
мое место облюбовали пересе-
ленцы из нынешних Верхне-
мамонского, Россошанского, 
Богучарского и Кантемиров-
ского районов. Поставили 
здесь добротные дома, улицы 
проложили широкие – места 
то валом, распахали земли 
окрест и принялись добро 
наживать да детей растить. 
Сменилась власть, а каплин-
цы по-прежнему возились с 
детьми, землёй и животиной. 
Клуб отстроили, детсад, сви-
ноферму. 

- Утей разводили, у каждо-
го живность была, - рассказы-
вает по дороге к своему дому 
Николай Михайлович. – В на-
чальную школу ходили в Ни-
кольское, дальше учились в 
Титаревке, там интернат был. 
В лучшие времена в Каплине 
сто домов было с нифелями, с 
лишним то есть. 

В середине семидесятых 
хутор признали неперспек-
тивным, и каплинцы один 
за другим стали сниматься 
с обжитых мест. Разбирали 
сложенные из дуба дома и 
везли их кто в Титаревку, кто 
в Кантемировку, кто в Верх-
ний Мамон. Так потихоньку 
и разбрелись по всему свету. 
В это время Михалыч «про-
хлаждался» в… Сибири.

-  После армии пришёл, 
работать устроился. А второго 
октября 71 года кувыркнул-
ся на машине: на концерт 
поехали в Титаревку, загасил 
трошечки, перевернулись, 
девчонке пальцы отшибло. В 
Сибирь загнали, в Стрижевой, 
но я рад, что повидал сибир-
ские края. За руль  больше не 
садился, телят пас. Зарабаты-
вал хорошо. Эх, твою нахала, 
где мои 17 лет?!...

Михалыч вздохнул, по-
гасив на секунды озорные 
искорки. За деревьями пока-
залась пасека.

- Это братова, он фермером 
тут, поля его рядом, техника… 
Здесь всё дома стояли, погре-
ба, сараи, вон там клуб был 
– большой, хороший… Теперь 
везде клён растёт, словно и 
не было ничего. А вот и мой 
дом…

Дом Аносовых когда-то 
был первым на Лесной улице. 
Теперь остался единственным. 
В 68-м его перестроили, отсю-
да Николая в армию забрали, 
в ракетные войска, в Литву, 
потом в Белоруссию. Так по 
сей день и стоит - белённый, 
с крылечком под шиферным 
козырьком и собачьей будкой 
на углу.  Рядом — колодец и 
генератор. Хоть скважину на 
15 метров пробурили, но вода 
пригодна только для техниче-
ских нужд. За питьевой Ано-
сов ходит к кринице. Той, что 
у самого... моря. Каплянского. 
Как сам полвека назад назвал 
местный пруд морем, так и 
осталось в народе. Уже и лю-
дей нет, а морю всё нипочем. 
Раскинулось у подножья хол-
мов, ластится мелкой рябью к 
камышам. 

- Семьсот метров до него, 
если прямиком, без окалин. 
Теперь-то оно воробью по... 
колено, - смеётся. - А раньше 
и сазанов в нём ловили по три-
пять кило, и лягушек хотели 
гигантских разводить, чтобы  
французы трескали. Да что-то 
с плотиной не получилось. А 
генератор брат привёз, когда 
лет пять назад свет отрезали. 
Он же и газ в баллонах достав-
ляет, и продукты. Мне много 
не надо. Как в третьем году 
матушку Марию Акимовну 

отвёз на погост, так и остался 
один - сам себе господин, и в 
дыму, и в огне я всегда на коне. 
Наскучит, в Титаревку или 
Рудаевку пройдусь, погуляю 
там и обратно.

- Не страшно, ведь рядом 
никого нет? - в моей голове 
не укладывается, как можно 
жить одному посреди полей. 
Случись что — не докричать-
ся, не добежать. - А вдруг 
люди лихие пожалуют?

- Заглядывали сюда не-
сколько раз такие, но так же 
быстро и уметались, - отвечает 
совершенно спокойно. - Своё 
царство-государство я защи-
тить сумею. И от людей, и от 
волков. У вас в городе надо 
бояться, а мне здесь спокойно. 
Был у меня в соседнем селе 
дом. Родня уговорила купить, 
надеялась, что переберусь. 
Продал его и дело с концом. 
Нечего там делать. Здесь про-
стор. Кислороду вон сколь-
ко, скоро доживете в своих 
городах, надышитесь гарью, 
ко мне будете приезжать, по-
купать кислород... От жизни 
не отстаю, телевизор смотрю 
каждый день, пять каналов ло-
вит. Новости, спорт, фильмы. 
Люблю политиков слушать, 
как они народу обещания 
дают. И забывают потом, что 
понаговорили. Но сам на вы-
боры хожу регулярно.

 Раз в год — на Троицу 
— Каплин оживает. Со всей 
страны  съезжаются бывшие 
хуторяне на престольный 
праздник. Первым делом идут 
на кладбище, поправляют мо-
гилки, красят оградки. Потом 
накрывают столы и вспоми-
нают, как жили раньше, как 
весело праздники отмечали, 
как дружно трудились от 
зари до зари.  В прошлом году 
столетие пришлось отмечать 
в Титаревком доме культуры. 
С утра дождь зарядил и пре-
вратил дорогу в непролазную 
грязь — на тракторе не про-
ехать. После официального 
торжества самые настырные 
всё-таки  добрались до своего 
хутора, до могилок родных.  
Потом смотрели и читали 
книгу «История хутора Ка-
плин». Написал её свой же 
каплинец - Виктор Клевцов, 
которого мальчишкой увез-
ли в  Ярославскую область. 
Деньги на тираж взял свои, да 
и земляки подкинули.    

Михалыч молнией мет-
нулся в дом за чемоданом с 
фотографиями: 

 - Эт мать, эт брат, эт Саш-
ка женился. Вот родня, а эт 
я — салажонок, сколько лет 
мне здесь и не помню. А здесь 
тоже я, когда с армии пришел. 
Це бабки старые, це друзья 
мои. Дядька Ванька приезжал 
погулять-отдохнуть, фото-
графировал нас... Я ж казак 
таперича, посвятили меня 
как положено. Четвёртого 
мая приехали сюда казаки с 
атаманом и батюшкой. Крест 
поставили на холме. Напи-
сали на нём: жителям хутора 
Каплина от казаков Северо-
Донского округа.

За два часа мы исходили 
владения Аносова вдоль и по-
перёк. Пытались рассмотреть 
следы прошлого в зарослях 
клёна, фотографировали, раз-
говаривали. Стоя возле кре-
ста, завороженно смотрели на 
поля с кленово-берёзовыми 
прожилками. На цаплю, за-
стывшую возле лесочка, вы-
росшего на месте улицы. На 
домик Михалыча. На эту 
каплю прежней размеренной 
жизни в несуществующем уже 
хуторе Каплин…

Михалыч  
и его море

Тамара ГАшИмОВА

Студенческий координационный совет Обще-
российского профсоюза образования пожаловался 
премьер-министру Владимиру Путину, что так и 
не получили в сентябре повышенных стипендий. 
Услышав такое, пресс-служба Министерства об-
разования и науки РФ поспешила объяснить, что 
виноваты в этом вузы, которые не приняли необхо-
димых мер для повышения студенческих стипендий 
с 1 сентября 2011 года.

Нынешний размер студенческой стипендии 
был установлен в 2008 году. Тогда после очеред-
ной индексации она выросла с 800 рублей до 1100. 
Накануне нового учебного года премьер пообе-
щал поднять стипендии не на шесть процентов, 
как планировалось раньше, а на девять с учётом 
инфляции. Примерно в то же время Президент 
страны Дмитрий Медведев сказал, что радикаль-
ного повышения стипендий ждать не стоит, что 
это всего лишь гарантированный минимум и под-
держка социально незащищенных студентов. Что 
государство не обязано платить стипендии, на 
которую студент сможет безбедно жить, потому как 
у России нет таких возможностей. И посоветовал, 
если не хватает денег на жизнь и развлечения, ис-
кать работу. При этом вспомнил свой опыт работы 
дворником. Сколько человек последовало совету 
Президента, сказать сложно. Равно как и назвать 
вузы, по неизвестным причинам выплатившие в 
сентябре стипендии в прежнем размере. 

- Приказ о повышении стипендий подписан 
ректором буквально на днях, как только поступили 
необходимые средства, - объяснил «Коммуне» сло-
жившуюся ситуацию проректор по воспитательной 
и социальной работе Воронежского государствен-
ного университета Олег Гришаев. - 15 октября наши 
студенты получат деньги в новом размере: те, кто 
учится без троек - 1200 рублей, отличники - 1650, 
плюс перерасчёт. Социальная стипендия теперь 
равна 1800 рублям. 

Такая же картина и в Воронежском государ-
ственном педагогическом университете. В стипен-
диальном отделе бухгалтерии вуза сообщили, что 
через неделю обучающиеся получат причитающие-
ся деньги за октябрь и перерасчёт за сентябрь.

Проректор по учебной и воспитательной работе 
Воронежского государственного строительного 
университета Владимир Григораш заверил, что 
долгов перед студентами нет, стипендия с повы-
шением выплачена вовремя. 

- Сто рублей прибавили, это лучше, чем ничего, 
хватит на один обед в столовой, - говорит студентка 
строительного университета Марина Голованова. 
– Как родители помогали деньгами, продуктами, 
так и помогают. Работать вечерами не могу, иначе 
времени на подготовку к семинарам не останется.

Да, вот ещё что. В день своего рождения, 14 
сентября, Президент Дмитрий Медведев заявил об 
учреждении с января 2012 года именной стипен-
дии. По его словам, она предназначается тем, кто 
обучается по специальностям, «соответствующим 
приоритетным направлениям модернизации и 
технологического развития российской экономи-
ки». Таких по всей стране должно набраться три 
тысячи человек: 2700 студентов и 300 аспирантов. 
Первым  отписано семь тысяч рублей ежемесячно, 
вторым - 14 тысяч. Ещё раньше речь шла о том, что 
в новом году пять тысяч студентов и аспирантов 
технических специальностей получат стипендии 
правительства в размере не менее пяти тысяч 
рублей.  

100 рублей –   
на обед
«Подросшую» стипендию 
воронежские студенты получат 
через неделю
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Сергей КРОЙЧИК 
Терновский район

 Что необходимо для того, 
чтобы праздник запомнился, 
и надолго? Конечно, сама его 
атмосфера. Вот и решила глава 
администрации Терновского 
муниципального района Ирина 
Белова провести межпоселенче-
ский смотр-конкурс с громким 
названием «Парад талантов», 
который заинтересовал всех тер-
новцев. Пятнадцать поселковых 
поселений приняли в нём участие, 
и сегодня отмечают достойных. 

 Сегодня весело всем. Взрос-
лым и детям. Когда молодёжь 
гоняет мяч на стадионе, а тут 
проходит турнир среди дво-
ровых дружин, их родители с 
большим воодушевлением и 
темпераментом переживают за 
своих малышей. Да, да, именно 
малышей! Терновка славится 
командами, и особенно в воз-

растной категории от 10 до 13 
лет. Детский футбол в районе 
культивируется хотя бы ещё и 
потому, что девчонки и маль-
чишки играют честно. За ними 
всегда интересно наблюдать. 
И результат есть – детвора не-
однократный призёр многих 
региональных, областных и даже 
всероссийских соревнований. 

- Не боишься с мальчишками 
мяч гонять? – задаю вопрос 
юной футболистке Саше Са-
вельевой, которую заменили 
незадолго до окончания матча. 
Правда, к тому времени она 
умудрилась забить в ворота со-
перника два мяча.

 - Нисколечко! Я люблю с 
ребятами играть в футбол, они 
ведь всегда сильнее, многому 
научить могут, - отвечает тер-
новская школьница. – Футбол 
- это мое увлечение. Может, 
поэтому у меня отлично в днев-
нике по физкультуре. 

 Возле районного Дома куль-
туры, тоже отмечающего свой 
маленький юбилей – ему испол-
нилось 25 лет, пройдет ярмароч-
ное представление «Веселись и 
расцветай, наш родной тернов-
ский край!», где свои таланты 
продемонстрируют лучшие 
певцы и танцоры поселений. 

 Рядом с подмостками со-
стоится выставка декоративно-
прикладного искусства тернов-
ских умельцев, всевозможные 
игры и конкурсы. Любопытство 
вызовет и выставка старооб-
рядческих женских одежд и 
музыкальных инструментов. 
Впрочем, старание приложило 
каждое сельское поселение. 
Кто отменным урожаем яблок 
и мёда, кто своим дружным 
певческим коллективом. 

- Торжества, когда участвуют 
все поселения, очень зрелищны, 
- говорит один из организаторов 
праздника Евгений Колмаков, 

руководитель отдела по куль-
туре, спорту и молодёжной по-
литике администрации Тернов-
ского муниципального района. 
– И это здорово, что проходят 
они с широким размахом. Воз-
можно, этому способствовало 
и то, что мы видоизменили 
сложившуюся годами програм-
му выступлений, предоставив 
слово для поздравлений в адрес 
именинника предприятиям и 
организациям сельских посе-
лений. Мы и фронтовиков не 
забыли - провели специальную 
акцию: велопробег по улицам 
Терновки и села Долина, с воз-
ложением венков к памятникам 
и мемориалу погибшим в годы 
Великой Отечественной войны. 
Не забыли и про ветеранов тру-
да. Как же без них! 

 В районном Доме культу-
ры – большой концерт. Песни, 
танцы, стихи. Большинство 
участников – это отмеченные 
на областном уровне талан-
ты. Среди них народный хор, 
ансамбль танца «Непоседы», 
солистка Лидия Ненашева, 
ансамбль «Сударушка», на-
родный вокальный ансамбль 
«Созвучие», певица Татьяна 
Шумилина, хореографический 
ансамбль «Мечта». 

Впервые в истории поселе-
ния было принято решение об 
увековечении памяти своих 
почётных граждан в специаль-
но изданной по этому поводу 
книге-летописи «Золотой фонд 
Терновского поселения». И 
среди них - фронтовики Алек-
сей Гусев, Гавриил Толубаев, 
Анатолий Сергеев, Александр 
и Сергей Ершовы, Владимир 
Саликов и многие другие за-
щитники Отечества. Также, 
кстати, прозвучит впервые гимн 
Терновского поселения. 

 Что же из себя сегодня пред-
ставляет сельское Терновское 

поселение? В него входят пять 
населённых пунктов: сама Тер-
новка, сёла Долина, Бабино, 
Савальское лесничество и лес-
хоз. В них – сильная социаль-
ная инфраструктура: в трёх 
здешних школах получают азы 
знаний свыше 600 ребятишек 
различного возраста, столько 
же дошкольных учреждений, 
куда ходят почти две сотни 
ребятишек. 

Широкий спектр медицин-
ских услуг предлагают районная 
больница, поликлиника, врачеб-
ная амбулатория. На высоком 
уровне всегда была и культурно-
просветительская работа. Неда-
ром Терновка гордится своими 
творческими талантами, извест-
ными за пределами региона. Вот 
уже 22 года здесь проводится 
областной фестиваль народной 
музыки «Савальские россыпи». 
А в двух домах культуры, двух 
библиотеках, районной детской 
школе искусств трудятся талант-
ливые, незаурядные, преданные 
своей профессии люди. 

 - А как дела с экономикой? - 
наверняка спросите вы. 

В Терновке есть мукомольный 
завод – в этом году отмечает своё 
100-летие. Кроме того, развива-
ются автотранспортное, дорож-
ное предприятия. Кстати, многие 

из гостей отметят, что здесь 
неплохого качества дороги. Жем-
чужиной терновской стороны и 
Воронежской области является 
Савальский лес. Лесной массив, 
а это около 7 тысяч гектаров, соз-
данных руками человека. Первые 
посадки появились 134 года тому 
назад, на скудных песчаных 
землях. И, конечно же, радуют 
своими урожаями терновские 
земледельцы. 

 Не скрывает своего искрен-
него отношения к празднику и к 
трудолюбивым и талантливым 
землякам Ирина Белова, глава 
администрации Терновского 
муниципального района:

 - Те традиции культуры, что 
сохранились в наших поселени-
ях, нужно бережно поддержи-
вать и развивать. Для этого мы 
и проводим подобные праздни-
ки. Наши люди – созидатели, 
творцы, патриоты, безгранично 
любящие своё родное село, они 
помнят и чтят свою историю. 
А ведь пришлось пережить 
немало. Гражданскую и Отече-
ственную войны, распад СССР, 
смену идеологии. Вопреки всем 
трудностям мы выстояли. Пусть 
всех терновцев объединит за-
бота о родном селе, стремление 
сделать его более красивым и 
привлекательным.  

Щедрые россыпи талантов
Дата | Сегодня село Терновка отмечает 140-ю годовщину своего рождения

веСТи

Информационные табло дают сбои
Информационные табло, установленные на воронежских 

остановках в канун празднования юбилея города, начали давать 
сбой. Напомним, что такую аппаратуру установили в центре го-
рода – от цирка до Петровского сквера и от площади Заставы до 
главного корпуса ВГУ, которая должна отображать информацию 
о прибытии на остановку троллейбусов и автобусов. Сейчас вся 
техника работает в тестовом режиме, но некоторая отображает 
информацию некорректно. Как сообщила пресс-служба город-
ской администрации, подобные неполадки вызваны нарушением 
в плане оборудования автобусов навигационными устройствами 
и разницей в количестве между заявленным и реально работаю-
щим на маршрутах транспортом.

Родины малой свет
Настоящим праздником стала встреча жителей не существую-

щего ныне на карте села Коммуна в Грибановском районе.
 Населённый пункт, исчезнувший, по словам очевидцев, в 

80-х  годах, остался только в душах живших в нём людей. Один 
из них – Юрий Пажитнов, ныне житель Сочи, предложил 
своим бывшим односельчанам встретиться и возродить малую 
родину в воспоминаниях. Иллюстрацией к ним стали фото-
графии минувших лет, исторические факты о создании села. 
Встреча приехавших из разных уголков России бывших жителей 
Коммуны проходила на берегу живописной реки Ворона под 
Борисоглебском, так как основателями исчезнувшего села были 
выходцы из соседнего Чигорака. На воссозданной карте села 
коммуновцы писали свои фамилии. А ещё вспоминали детство, 
юность, сад с антоновскими яблонями.

Вячеслав ТКАЧЁВ, Светлана ШАМАКИНА.

Мастерицы за рукоделием.

Местные модницы демонстрируют образцы старообрядческих женских одежд.

Университет в Пенсильвании.
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поздравительная открытка

Уважаемые труженики 
агропромышленного комплекса!

От лица Воронежского регионального филиала ОАО «Рос-
сельхозбанк» я горячо и сердечно  поздравляю всех тружеников 
агропромышленного комплекса с профессиональным праздни-
ком – Днём работника сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности.

Для нашего региона агропромышленный сектор экономики 
всегда играл определяющую роль, а селяне были и остаются 
хранителями богатейших традиций, кормильцами, надёжной 
опорой Воронежской губернии. 

Низкий вам поклон. Примите слова искренней благодарности за ваш нелёгкий, 
важный и нужный всем нам  труд. 

Желаю вам крепкого здоровья, счастья, благополучия вам и вашим близким!
Директор Воронежского РФ ОАО «Россельхозбанк»

И.И. ДубОВскОй.

Спорт за неделю
Воронеж  и  область

«Локомотив» набирает ход 
Третью подряд победу в последних играх одержали ли-
скинские «железнодорожники». На сей раз от набравшего 
неплохой ход «Локомотива» пострадали игроки пензен-

ского «Зенита». Счёт в матче был открыт на 22-й минуте, когда 
форвард хозяев поля Антон Середа в ближнем бою переиграл 
голкипера «Зенита» Алексея Балагана. А в середине второго 
тайма все вопросы о победителе этого матча были сняты с по-
вестки дня после удачного розыгрыша углового, выполненного 
Михаилом Беловым. Верховую дуэль у защитников выиграл 
Антон Середа, а Алексей Снетков, изменив направление полёта 
мяча, стал автором второго гола. В дальнейшем обе команды не 
отсиживались в обороне, но счёт 2:0 сохранился до конца матча. 
Таким образом, «Локомотив» завершил второй круг зоны «Центр» 
на одиннадцатом месте, имея в активе 30 очков. Третий отрезок 
первенства стартует уже 11 октября, и лискинцам предстоит от-
ветный визит в Пензу.  

Без очковых потерь 
Свою длительную выездную серию игр хоккеисты «Бура-
на» продолжили в Удмуртии. Соперником нашей ледовой 
дружины был коллектив, звёзд с неба не хватающий – гла-

зовский «Прогресс». В первой игре воронежцы одержали победу 
со счётом 4:0, а результативными бросками отметились Лапин, 
Саразов, Воронков и Кружилин. Всё на что хватило усилий хозяев 
льда – это забросить в повторной игре одну шайбу в сетку ворот 
«Бурана». Но игроки атаки нашей команды Александров, Гуляев и 
Копытин трижды зажигали красный свет за воротами «Прогресса». 
Таким образом, воронежцы одержали победу со счётом 3:1. Успех 
сопутствовал нашей команде и в первой игре против клуба «Челны» 
из Набережных Челнов – 5:2. Пока «Буран» занимает второе место 
в табели о рангах, но у воронежцев есть ещё две игры в запасе. 

Проблески прежней игры 
В связи с тем, что в спорткомплексе «Энергия» проходят 
выставки, никак не связанные со спортом, гандболистам 
«Энергии» пришлось сменить место дислокации на 

спорткомплекс «Центральный». Именно там состоялся очередной 
матч чемпионата России среди клубов суперлиги, а соперниками 
воронежцев на сей раз были гандболисты снежинского «Сунгу-
ля». Несмотря на разницу в классе, нашей команде долгое время 
удавалось идти вровень с соперником, но концовку первого тайма 
лучше провели уральцы. На перерыв команды ушли при счёте 
20:16 в пользу «Сунгуля». В начале второго тайма подопечные 
Игоря Грицких практически настигли гостей, но затем несколько 
непростительных ошибок не позволили нашей команде сыграть 
с «Сунгулём» на равных. Итоговый результат этого поединка – 
38:30 в пользу коллектива из Снежинска. Это уже шестое подряд 
поражение «Энергии» в чемпионате. Но нужно отметить, что с 
каждым матчем воронежцы действуют всё увереннее, и будем 
надеяться, что чёрная полоса в скором времени завершится.  

На мажорной ноте 
Женский волейбольный клуб «Воронеж» стартовал в 
новом сезоне матчами на Кубок России, которые прошли 
в Саратове. В первой игре подопечные Левона Джагиняна 

уступили липецкому «Индезиту» - 2:3. Затем воронежские дев-
чата одержали две победы с одинаковым счётом 3:0 - над волго-
градской «Волжаночкой» и волгодонским «Импульсом». Успех в 
матче с краснодарским «Динамо» сопутствовал волейболисткам 
из столицы Краснодарского края – 3:1. В следующий раунд Куб-
ка России из каждой подгруппы выходят только две команды, 
и для того, чтобы продолжить борьбу за почётный трофей, ВК 
«Воронеж» в последней игре нужно было побеждать саратовский 
«Протон». Но, увы, игра прошла с заметным преимуществом 
хозяек площадки и завершилась их победой – 3:0. А в минувший 
уик-энд ВК «Воронеж» в родных стенах провёл стартовые игры 
высшей лиги «А», где соперником нашей команды был волгодон-
ский «Импульс». Нашей команде удалось начать первенство на 
мажорной ноте, одержав победы со счётом 3:2 и 3:0. 

Не теряя оптимизма 
Многие коллективы Воронежской области по игровым 
видам спорта сейчас переживают не лучшие времена. 
Кризисная ситуация не обошла стороной и мужской ба-

скетбольный клуб «Согдиана-СКИФ». Но, по словам руководства 
клуба, это временные трудности, и команда подойдёт к новому 
сезону во всеоружии. Доказательством этому стал предсезон-
ный турнир на Кубок «Согдианы», который, благодаря участию 
одной команды из Казахстана, получил статус международного. 
В первый игровой день хозяева площадки уступили БК «Там-
бов» - 64:66. Затем воронежцы смогли реабилитироваться перед 
своими болельщиками двумя победами над курским «Динамо-
Политехом» - 75:74 и казахстанским клубом «Капшагай» - 68:51. 
Поражение в первой игре отодвинуло «Согдиану-СКИФ» на вто-
рое место, а победителем турнира стали баскетболисты из Курска. 
Первые официальные матчи нового сезона воронежцы проведут 
в грядущие выходные в Брянске с местной «Десной». 

В числе лидеров 
В городе Аль Аин (Объединённые Арабские Эмираты) 
прошёл розыгрыш Кубка мира по стендовой стрельбе в 
дисциплине «трап». В финале Кубка участвовали силь-

нейшие стендовики стран-лидеров этого вида спорта. Россию в 
женском «трапе» представляла Елена Ткач. Титулованная во-
ронежская спортсменка вышла в финал с шестым результатом и 
приблизиться к тройке лидеров так и не смогла. В итоге уверен-
ную победу праздновала итальянка Джессика Росси, выбившая 93 
мишени из 100. В призовую тройку также вошли немка Кристина 
Кюосс (87) и китаянка Ву Цайцай (83). Елена Ткач заняла пятое 
место, поразив в сумме 80 мишеней. 

Сражения продолжаются 
Второй круг первенства МОА «Черноземье» представи-
тель Воронежской области «Химик-Россошь» завершил 
единоличным лидером. Казалось бы, игрокам можно 

вешать бутсы на гвоздь и праздновать успех, но не тут-то было. 
Наряду с профессиональными командами представители третьего 
дивизиона также переходят на систему «осень – весна», поэто-
му впереди коллективы МОА «Черноземье» ждёт третий круг, 
четыре тура которого пройдут этой осенью. А в последней игре 
второго круга россошанцы одержали победу в Калуге со счётом 
2:1. Дублёры «Факела» в родных стенах смогли дать настоящий 
бой одному из лидеров турнира – СК «Смоленск», сыграв вни-
чью 2:2. Подопечные Антона Шипилова по-прежнему занимают 
восьмое место. Тем временем стал известен обладатель Кубка 
МОА «Черноземье». В финальных поединках ФК «Елец» дважды 
одолел СК «Смоленск» - 4:0 и 2:0. 

Крепкие телом и стойкие духом
На базе СДЮШОР №33 прошло первенство Воронеж-
ской области по самбо среди юношей 1994-1995 года 
рождения. Всего на соревнования съехалось более 70 

человек из города и области. После упорных поединков в девяти 
весовых категориях победителями стали: острогожцы - Вячеслав 
Силантьев, Стас Кияшкин, Михаил Пискунов, Дмитрий Дуд-
ченко; семилукцы - Александр Трухачёв и Артём Кастырин; Ян 
Чуриков из Нововоронежа и Антон Бескоровайный из посёлка 
Тепличный.

Леонид ХРУЩЁВ, Вячеслав ТКАЧЁВ.

Руководителю департамента культуры
Воронежской области

И.Д.ОбРазцОВу
Уважаемый Иван Дмитриевич!
Правление землячества «Воронежцы 

в Москве» от имени многочисленных 
земляков - воронежских москвичей сер-
дечно поздравляет Вас с первым мужским 
юбилеем!

Мы знаем Вас, профессионального 
руководителя культуры Воронежской 
области, и как выпускника ВСХИ, и как 
активного комсомольского деятеля, и как 
советника ЦК ВЛКСМ в Афганистане, и 
как яркого представителя руководящей 
обоймы областного уровня.

Никто также не сможет отрицать, что 
Ваш яркий талант не раз украшал как 
официальные, так и дружеские мероприя-
тия, в том числе и встречи членов нашего 
землячества.

Ваш жизненный путь, несмотря на его 
кажущуюся типичность для людей нашего 
поколения, является ярким подтверждени-
ем Вашей неординарности и неугомонной энергии.

При Вашем руководстве в области активизировалась концертная и гастрольная 
деятельность профессиональных творческих коллективов, получили новое дыхание 
учреждения культуры области. По Вашей инициативе реализованы крупные соци-
ально значимые проекты: Год культуры в Воронежской области (2006), Год книги 
(2007), межрегиональный фестиваль «Песни над Доном» (2007), Год музеев (2008), 
Год А.В.Кольцова (2009), Международный Платоновский фестиваль 2011 года.

Ваша деятельность по улучшению положения дел в культуре, подъёму про-
фессионального искусства, сохранению и приумножению культурного наследия, 
патриотическому воспитанию населения отмечена орденом Почёта и другими 
государственными наградами. Но больше всего, на наш взгляд, она отмечена при-
знанием граждан и Ваших друзей!

Желаем Вам, уважаемый Иван Дмитриевич, так держать многие лета!
Президент землячества «Воронежцы в Москве» В.И.Воротников,  

председатель правления В.М.Шуняев,  
члены правления землячества Л.Н.Алисова, В.С.Андреев, Ю.Ф.Борисов, 

И.Т.Воробьев, В.И.Иваненко, В.И.Кравцов, А.С.Лагно, В.И.Лисов, 
В.И.Макаров, Е.И.Манякина, Ю.М.Овсянников, Ю.А.Пономарев, 

Н.Е.Прилепин, Н.Ф.Семенов, А.Я.Сухарев, А.С.Черкасов.

Воронежская область. Цементное сырье
1 декабря 2011 года в 10.00 (московское время) по адресу: Россия, Москва, Варшав-

ское ш., д.39 а, комната 411, в Департаменте по недропользованию по Центральному 
федеральному округу состоится аукцион на право пользования недрами с целью гео-
логического изучения, разведки и добычи цементного сырья на участке Нижнедевицкий 
в Воронежской области.

Стартовый платеж разового платежа за пользование недрами Лицензионного участка 
устанавливается в размере 5 000 000  (пять миллионов) рублей.

Заявки принимаются к регистрации до 16.00 (московское время) 28 октября 2011 
года в Департаменте по недропользованию по Центральному федеральному округу.

Полные порядок и условия проведения аукциона опубликованы в бюллетене «Не-
дропользование в России» от 26.09.11 № 18,2011, а также на официальном интернет-
сайте Роснедр.

Воронежская область. строительный камень
1 декабря 2011 года в 12.00 (московское время) по адресу: Россия, Москва, Варшав-

ское ш., д.39 а, комната 411, в Департаменте по недропользованию по Центральному 
федеральному округу состоится аукцион на право пользования недрами с целью гео-
логического изучения, разведки и добычи строительного камня на участке «Гороховка» 
в Воронежской области.

Стартовый платеж разового платежа за пользование недрами Лицензионного участка 
устанавливается в размере 1 500 000  (один миллион пятьсот тысяч) рублей.

Заявки принимаются к регистрации до 16.00 (московское время) 28 октября 2011 
года в Департаменте по недропользованию по Центральному федеральному округу.

Полные порядок и условия проведения аукциона опубликованы в бюллетене «Не-
дропользование в России» от 26.09.11 № 18,2011, а также на официальном интернет-
сайте Центрнедр.

Фаворит потерял очки
Голы: Зелая, 60 (0:1). Шише-

лов, 85 (1:1).
«ФАКЕЛ»: Долха, Кудряшов, 

Михалев (Гаврюк, 62), Эдиев, 
Житников, Хабаров (Бураков, 
90+2), Клопков, Кантонистов, 
Гицелов, Акопянц (Логуа, 90), 
Аброскин (Шишелов, 73).

«Алания» шла в лидерах 
турнира, считалась фаворитом, 
но при этом в Воронеже за всю 
свою историю еще ни разу не 
выигрывала. Нелегко далась ей 
победа и в матче первого круга, 
когда во Владикавказе футбо-
листы Северной Осетии лишь 
на последних секундах забили 
решающий гол - 1:0.

В этом поединке тоже пер-
вый опасный момент созда-
ли гости. После розыгрыша 
штрафного удара Хубулов бил 
с острого угла - Долха оказался 
на месте. Спустя несколько 
минут голевой момент возник 
и у ворот осетинского голкипе-
ра Хомича - Аброскин послал 
мяч головой в перекладину 
после передачи Кантонистова. 
«Алания» в долгу не осталась. 
Хубулов мощно выстрелил с 25 

метров и тоже угодил в попереч-
ный брус ворот. У гостей в атаке 
выделялся сальвадорец Зелая, 
у хозяев - Аброскин. Концовка 
первой половины матча оста-
лась за «Факелом» - Житников 
проверил на прочность штангу 
ворот, а два удара Аброскина 
отразил Хомич.

Начало второго тайма про-
шло с преимуществом «Ала-
нии», и в одной из атак гости от-
крыли счет. Дудиев промчался 
по флангу и прострелил вдоль 
ворот, а Зелая замкнул пере-
дачу, забив свой первый гол за 
команду Осетии. Удвоить счет 
мог Хубулов, пославший мяч 
рядом со штангой. Началась 
нервная игра. Футболисты не 
жалели друг друга, и бригады 
медиков не раз появлялись 
на поле, к тому же возникали 
мелкие стычки. Соперники по-
лучили по четыре предупрежде-
ния, а Гицелов и вовсе был от-
правлен арбитром в раздевалку. 
Удержать преимущество в счете 
«Алания» не смогла. Воронеж-
цы боролись до последнего и в 
концовке игры сумели сравнять 
счет. Шишелов получил мяч от 
Кантонистова и переправил его 
в сетку. К основному времени 

было добавлено пять минут, и 
чаша весов по разу качнулась 
сначала в одну, потом в другую 
сторону, но застыла в равно-
весии. Хомич спас гостей по-
сле выстрела Логуа, а Долха 
прервал опасный прострел с 
фланга.

В бою с «Факелом» фаворит 
потерял очки и первое место. 
Воронежцы остались на послед-
нем и теперь летят в Набереж-
ные Челны и Мордовию.

Результаты остальных мат- 
чей 32-го тура. «Газовик» 
(Оренбург) - «Торпедо» (Вла-
димир) 1:1, «Урал» (Сверд-
ловская область) - «Нижний 
Новгород» (Нижний Новгород) 
2:0, «Черноморец» (Новорос-
сийск) - «Мордовия» (Саранск) 
0:1, «Динамо» (Брянск) - «Ени-
сей» (Красноярск) 2:1, «Шин-
ник» (Ярославль) - «Сибирь» 
(Новосибирск) 3:3, «Химки» 
(Химки) - «Волгарь-Газпром» 
(Астрахань)1:1, «Торпедо» (Мо-
сква) - «СКА-Энергия» (Хаба-
ровск) 2:1, «Балтика» (Калинин-
град) - «Луч-Энергия» (Влади-
восток) 2:0, «Жемчужина-Сочи» 
- «КАМАЗ» (Набережные Чел-
ны) 0:3.

«Факел» (Воронеж) - «Алания» (Владикавказ) 1:1 (0:0)
максим СКВорЦоВ
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Чуть не украл зарплату
В Воронеже ограбили секретаря 

Воронежского госуниверситета, 
который нёс зарплату преподава-
телям. ЧП произошло у входа в 
центральный корпус вуза. 43-лет-
ний воронежец выхватил из рук  
сотрудницы университета пакет, в 
котором находились деньги. Как 
рассказали в пресс-службе ГУ МВД 
России по Воронежской области, 
очевидцы произошедшего тут же 
устремились в погоню за грабите-
лем. Мужчину поймали и вызвали 
полицейских. Пакет с деньгами 
вернули потерпевшей.  Возбуждено 
уголовное дело. 

Наталья НеКРыЛоВА.

Незаконная рубка
В селе Троицкое Новохопёрского района местный житель 

увидел, как какой-то неизвестный мужчина рубит деревья, 
принадлежащие Горело-Ольховскому лесничеству. О факте 
незаконной вырубки леса селянин сообщил в полицию. «Ле-
сорубом» оказался 40-летний житель Поворино, приехавший 
в Троицкое погостить к матери, а заодно помочь ей по хозяй-
ству, нарубить на зиму дровишек. Тем более рядом, прямо за 
огородами, - лесополоса. 

Срубив двенадцать деревьев породы ольха, он ненадолго 
отлучился домой, оставив куртку на месте. А когда возвра-
щался, увидел рядом со своими вещами сотрудников полиции. 
Испугавшись, мужчина не стал приближаться к месту выруб-
ки. Но вскоре стражи порядка сами пришли к нему в дом – в 
куртке «лесоруба» полицейские обнаружили его паспорт. В 
отношении мужчины возбуждено уголовное дело по статье 
260 УК РФ («Незаконная рубка лесных насаждений»). 

Валерий ВАЛеНТИНоВ.
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поздравительная открытка

Уважаемый Иван Дмитриевич!
Сердечно поздравляем Вас со знаменательным 

юбилеем – 60-летием со дня рождения!
Ваш 60-летний юбилей - это еще один замеча-

тельный повод сказать Вам слова благодарности 
и признания за многолетний добросовестный 
созидательный труд на благо Воронежа!

Судьба дала Вам возможность испытать себя во 
многих сферах деятельности: служба в Вооружен-
ных Силах, работа на производстве и в партийно-
комсомольских органах, государственное и 
муниципальное управление. 

Накопленный Вами за эти годы профессиональ-
ный и жизненный опыт, целеустремленность, 
умение работать с полной отдачей сил и видеть 
перспективу всегда были направлены на до-
стижение значимых результатов в укреплении 
авторитета и мощи нашего города и региона. 
Благодаря Вашему высокому профессионализму, 

творческому и реформаторскому поиску, упорно-
му труду культурная сфера Воронежа и области 
развивается эффективно и динамично.

Ваш юбилейный день рождения - это новая 
точка отсчета больших дел и новых трудовых 
свершений, которые предстоит осуществить Вам - 
человеку, личностные и высокие профессиональ-
ные качества которого трудно переоценить.

Примите искренние пожелания доброго здо-
ровья, достижения поставленных целей, ярких 
профессиональных успехов, поддержки коллег! 
Пусть тепло семейного очага всегда защищает 
Вас от жизненных невзгод, а будущее готовит 
много лет, наполненных добрыми событиями, 
здоровьем, радостью и счастьем!

Глава города Воронежа С.М. КОЛИух,
председатель Воронежской  

городской думы А.Н. ШИПуЛИН.

Руководителю департамента культуры Воронежской области 

Образцову Ивану Дмитриевичу
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